

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

Año VII

PALMA DE MALLORCA
Martes 16 de Mayo de 1916

Núm. 2.171

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Politiquerías

Puede estar satisfecho el señor Conde de Romanones. Ya es jefe único, exclusivo, del partido liberal, como lo fué Sagasta, y como no lo fueron ni Montero, ni Moret. Romanones ha proclamado su jefatura y los prietistas han aceptado la proclamación. Hay unidad de dirección y de disciplina, por lo menos externamente, entre los liberales, y con esas unidades ya pueden ir a alguna parte. Sin duda que ello es una gran cosa para el Conde, quien, a la de la conservación del Poder, no tendrá que añadir ahora las preocupaciones derivadas de la actitud de unos aliados que en el fondo eran pretendientes y rivales.

En realidad, ni me sorprende ni me extraña la determinación del señor García Prieto. El Marqués de Alhucemas no es un ambicioso vulgar, ni un temperamento político de los que se hallen en medio de la lucha política como el pez en el agua. Le gusta, es claro, contar con la influencia y disponer del favor para repartirlos entre los allegados y los propios, pero es hombre placido y tranquilo, amante de los gozes del hogar y de los que le proporciona el ejercicio de su carrera. Claro está que no desdena las altas posiciones políticas, pero habiéndolas ocupado ya, tampoco las ambiciona. De ahí que, sin reservas y en cuanto se le ha ofrecido ocasión, se haya apresurado a apartarse de las direcciones y de los rumbos a que le empujaron algunos de sus circunstanciales amigos, para obtener con la representación ajena lo que difícilmente hubiera podido lograr con la propia. Ciertamente que no se queda en la calle y a la intemperie y sí con la presidencia de la Cámara de edad, pero otros que no fueran como García Prieto, se hubieran asido a la presidencia, sin soltar la jefatura ni someterse a la de Romanones.

He dicho antes que la unidad externa de los liberales es un hecho. No me atrevería a decir que sea igualmente un hecho la unidad interna, y aun me permitiría asegurar que ésta no existe y que ni aquélla será estable y duradera. Pero preveo que, contra lo que ha acontecido casi siempre, esto es, que la unidad y la disciplina la han roto o quebrantado los magnates, acaso la quebranten o la rompan en esta etapa los del estado llano, por lo menos los que no han sido ministros, convencidos de que se les llevó, y se les trajo, y se les solicitó para subrayar discrepancias y hasta para realizar divisiones que abreviaran los días de poder a pretexto de agravio a las ideas, por quienes sólo buscaban, en realidad, el medro político, ocasión para levantarse de la situación de caídos en que se encontraban. Este convencimiento les ha ganado el ánimo y como ven que lo que se cotiza es el temor y no la docilidad, o que a la disciplina se niega lo que a la rebeldía se concede, no se pasará mucho tiempo sin que se exterioricen los temperamentos levantiscos y la actitud poco tranquilizadora de los que no se sienten bien acomodados.

Naturalmente, que a todo esto los liberales le darán color de idealismo y sem-

blante de generosidad, pero todos sabremos a qué atenernos: es que son muchos los que se consideran con derecho a participar del festín y lo reclaman.

Miguel Penafior.

Madrid, Mayo de 1916.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Muy bien, Señor...

Neutrales hasta el fin

Hace un momento terminó el acto solemne de la sesión inaugural de la nueva legislatura. Hemos asistido a esta fiesta, una de las pocas que conservan algo del esplendor tradicional de la Corte de España.

Carrozas magníficas que recuerdan los buenos tiempos en que arribaban a nuestras costas los galeones de Indias repletos de oro y piedras preciosas; una

parada militar deslumbrante; una escolta, por su marcialidad y arrogancia, sólo comparable a la del Kaiser; los uniformes del alto personal palatino; los infantes de España; las «toilettes» de hermosísimas damas; el aspecto severo de los centenares de diputados y senadores que, con sus fracs negros, destacaban del rojo tapiz que cubre los escaños; las notas majestuosas de la Marcha Real; las salvas de los cañones que rendían honores al Jefe del Estado y a su egregia familia.

Un bello espectáculo que, como siempre, despertó admiración en la tribuna del Cuerpo diplomático y entre los forasteros, muchos de ellos que, a costa de muchos esfuerzos y de grandes influencias, habían conseguido invitaciones para presenciar la ceremonia.

Don Alfonso ha leído el Mensaje de la Corona, un Mensaje como los demás, en el que se ofrecían al país los progresos y venturas ya prometidos en anteriores Mensajes de la Corona.

Una sola nota de actualidad contiene

el documento que merezca ser acogida y tomada en cuenta por los que no hemos fiado nunca en los programas y en las intenciones regeneradoras de nuestros gobernantes.

El Monarca, subrayando con viril entonación las palabras, afirmó la neutralidad española; declaró que será mantenida hasta el fin de la gran guerra. Somos y seguiremos siendo neutrales. Puso D. Alfonso, en estas declaraciones, una gran viveza, como si tuviese empeño en que nos diéramos cuenta de que las decía con toda el alma.

Muy bien, Señor; creemos en la sinceridad de vuestros propósitos. Otra cosa tampoco podría ser; pero, en bien de la paz de España, nos resulta muy grato que comparta el Monarca esta convicción de la inmensa mayoría del país.

Circi Ventalló.

Madrid, Mayo de 1916.

Sección informativa

Ferías y fiestas en Sóller

Exposición de labores

Ampliando nuestra información de ayer, damos a continuación la lista de trabajos que más cautivaron la atención de los muchos visitantes de la exposición de labores inaugurada en el Colegio de las religiosas Escolapias, todos ellos dignos de ponderante calificativo, desde el fino encaje al sutil bordado y los artísticos cuadros y dibujos, trabajos caligráficos, y labores de punto y el meritorio tallado.

Aquellos fueron: Los estores obra de las señoritas María Villalonga, Onofrías Serra Pastor, Esperanza Enseñat Castañer, Antonia Miró Morell, Margarita Pizá Enseñat, Antonia Enseñat Morell y Antonia Colom Joy.

Los cubrecamas de las señoritas Magdalena Castañer Mayol, Catalina Frontera Muntaner, Margarita Trias Colom, María Mulet Bernat y de las ex-alumnas doña María Joy de Estades y doña Magdalena Castañer de Rullán.

También llamaban la atención unas mantelerías de las señoritas Bonnin Poma, Rosa Trias Colom y Francisca Forteza; trabajos de pirografía de las señoritas Bárbara Marqués Magraner y Antonia Colom Joy; unos sillones de las señoritas Catalina Puig Morell y Margarita Colom Ribot; edredones de las señoritas Magdalena Castañer Mayol y Rosita B. Riutort; unos refajos de las señoritas María Bernat Vicens y Francisca Crespi Arbona; unos tapetes de las señoritas Magdalena Castañer, Francisca Rullán Bauzá, Bárbara Marqués Magraner y Rosa Rullán Colom; y unos sillones de la señorita Juanita Rullán Rullán; unas enaguas de la señorita Margarita Bernat Vicens; y otros labores de las señoritas Mariana Serra Pastor, Antonia Bonnin, Paula Colom Joy y Catalina Bisbal Pons, hermanas Enseñat Oliver, Francisca Casellas Rotger, Rosa Rotger Colom, Margarita Pizá Arbona, Magdalena Frau Ferrer, María Villalonga, Francisca Pons, Francisca Aguiló, María Castañer Casanovas, María Mulet, Paula Castañer Serra, Teresa Cortés Aguiló, Magdalena Forteza, Rosa Colom Oliver, Paula Rullán Rullán, Catalina Frontera Enseñat, Francisca Sampol y una cortinilla para el Sagrario de las señoritas Antonia Rullán Oliver, Francisca Deyá, Antonia Canals Palou, María y Esperanza Mayol Barceló y María Castañer Casanovas.

También vimos una rica bandera del

Niño Jesús de Praga, bordada en oro y sedas por las profesoras y alumnas.

Y vimos pinturas, todas ellas dignas de elogio, de las señoritas María Homar, Esperanza Enseñat Castañer, Isabel Albertí, Francisca Casellas Rotger, Antonia Canals Pizá, Magdalena Castañer Mayol, Magdalena Morell Bauzá, Antonia Rullán Oliver, hermanas Puig Arbona, Ana Colom Rullán, Bárbara Marqués Magraner, Onofrías Serra, Paula Colom Joy, Paula Marcús, Ana Escrivá Ripoll, Catalina Frontera Muntaner, Rosa Rotger Colom, María Castañer Casanovas, Rosa Trias Colom y otras muchas.

Reciban todas, y especialmente las dignísimas profesoras, nuestra cordial felicitación.

Bolsa y comercio

La «Gaceta» publica un real decreto que establece lo siguiente:

Artículo 1.º En las plazas del Reino donde exista Bolsa oficial de Comercio corresponderá a las juntas sindicales de los colegios de cambio y Bolsa, y donde aquélla no exista a la de los Colegios de Corredores de Comercio, intervenir y autorizar todas las operaciones bursátiles y mercantiles que requieran intervención de agente mediador y que hubieren de realizar el Estado, la provincia o el municipio.

Art. 2.º Cuando cualquiera de los organismos oficiales a que se refiere el artículo anterior hubiera de realizar alguna operación bursátil y comercial que requiera la intervención del agente mediador para su eficacia legal y autenticidad de la misma, se dirigirá de oficio al presidente de la Junta Sindical del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa o de corredores en su caso, interesándole la ejecución de la operación de que se trate.

Art. 3.º Recibido el oficio, el presidente de la Junta Sindical o cualquiera de sus individuos designados por la misma se pondrá a disposición del centro, dependencia o entidad que hubiere ordenado la operación para recibir sus instrucciones. La Junta Sindical tendrá facultades para delegar la operación en cualquier de los individuos del Colegio.

Art. 4.º Los correatjes que hubieren de percibir con arreglo al arancel pasarán a formar parte del fondo o capital de la corporación, destinándose a levantar las cargas de la misma.

Comisiones mixtas

En cumplimiento a lo dispuesto para las diversas operaciones de reclutamiento y reemplazo del Ejército, se dispone por el Ministerio de la Gobernación que se dirijan a las Comisiones mixtas de reclutamiento las advertencias siguientes:

Primera. Los expedientes de excepción y exclusión del servicio militar serán resueltos necesariamente con tiempo suficiente para que antes del 20 de Junio próximo esté aplicada a cada mozo la clasificación que le corresponda, conforme previene el art. 159 de la ley de reclutamiento.

Segunda. Cuidarán con zelo y perseverancia de que, con arreglo al artículo 132 de dicha ley, los fallos se notifiquen en tiempo y forma debidos, dentro de los ocho días siguientes a la fecha en que sean comunicados, exigiendo a los Alcaldes que den cuenta de haberlo efectuado, y recordándoles el servicio cuando pasare el expresado término sin recibir el oportuno certificado.

Tercera. Los recursos contra estos fallos se admitirán, transmitirán y cursarán a este Ministerio, conforme a lo preceptuado en los artículos 145, 146 y 148 de la citada ley, y los 245 y 246 de su reglamento; y en modo alguno se admitirán fuera de plazo, ni se les dará curso si no estuviesen promovidos en debida forma, advirtiéndoles así a los interesados.

Cuarta. Los informes que los Ayuntamientos y las Comisiones mixtas han de emitir en estos recursos no pueden limitarse a reproducir los motivos ni razones del acuerdo apelado, sino que han de referirse necesariamente a los fundamentos en que se apoya la reclamación, dando opinión clara y concreta sobre cada uno de ellos.

Quinta. Cuando la reclamación verse sobre aptitud física de los mozos o de personas de su familia, se estará a lo dispuesto en la Real orden de 28 de Junio de 1915 (Gaceta del 29), y las Comisiones mixtas someterán el caso al Tribunal médico-militar correspondiente, directamente, sin necesidad de enviar el expediente a este ministerio.

Sexta. Como medida de identificación y para evitar posibles suplantaciones de personas, las Comisiones mixtas remitirán al Tribunal médico-militar, con los antecedentes del asunto, un documento sellado y convenientemente autORIZADO, en el que deberá constar una fo-

Ofrecido por la **Crème Simon**
Casa de la **Crème Simon**
de París, a su distinguida Clientela Española.

En lo sucesivo, cada uno de sus acreditados Productos para el Tocador, contendrá un Vale que dará derecho gratis a un valioso regalo.

Fíjense en el Aviso impreso en el Vale que acompaña a cada artículo y exijir la Marca siguiente:

Para evitar imitaciones, comprábase siempre si los Productos y los Vales que los acompañan, llevan el distintivo estampado o continuado:

Marca Registrada  Marca Registrada 

Producto legítimo con VALE, especial para España para un REGALO precioso.

Se necesitan BORDADORAS

PARA LABOR A MANO FINA Y MEDIANA

lo mismo en Palma que en los pueblos de la Isla

Manuel Bonet.—San Nicolás, 23 y 27

José Salóm Morey

MÉDICO

Enfermedades del pecho e hígado—Ex-alumno de la clínica médica del hospital Hôtel Dieu de París.

CONSULTA DE 10 A 1.—MERCED, 47, 1.º

Un ahogado

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Buñola dando cuenta de la siguiente desgracia ocurrida en el predio «Son Pizá»:

El primer teniente capitán graduado, procedente del arma de caballería, don Lorenzo Gomila Picornell, de 74 años de edad, salió de dicho predio con objeto de pasear.

Al objeto de descansar en su paseo, el señor Gomila se sentó en el brocal de un algarbe inmediato a la citada finca, con tan mala suerte, que se cayó al fondo del algarbe.

El criado de «Son Pizá», que presenciaba la desgracia, acudió enseguida al lugar del hecho, consiguiendo sacar del algarbe al desgraciado señor Gomila.

Este, al ser extraído, hallábase todavía con vida, si bien falleció a los pocos momentos.

En el lugar de la ocurrencia se personó el Juzgado, el cual ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio.

Tres hurtos

Hace algunos días se cometió un hurto en la casa llamada «Ca'n Mari», enclavada en el término municipal de Esporles.

El autor o autores del hecho se llevaron de dicha finca dos panes, una porción de judías, varios huevos, un trozo de tocino, una cuchilla de mesa y un corvillo.

Como presunto autor del hurto, ha sido detenido, juntamente con un hijo suyo de 7 años, el vecino de Galilea Gaspar Palmer (a) Perró.

La guardia civil del puesto de Alaró ha detenido al vecino de Binisalem Miguel Alorda Vallés, de 26 años de edad, autor confeso de un hurto perpetrado, días atrás, en la casa que Juan Balle Llabrés habita en la última de dichas villas.

El caco se llevó cuatro botones de oro, un alfiler del mismo metal y un ajustador de corbata.

En Campos, la Benemérita ha denunciado a dos sujetos por hurto de frutas.

Servicios de la guardia municipal

En una casa de la calle de Valldurgent (Arrabal), propiedad de Andrés Vicens, ocurrió anteañoche un amago de incendio, que fué apagado por dicho dueño y varios vecinos, habiéndose quemado unos cajones y enseres viejos.

—Ha sido puesto a disposición del señor Gobernador, Vicente Marí (a) Carreñón, con antecedentes penales, que, en completo estado de embriaguez, insultaba y blasfemaba en la vía pública en el arrabal de Santa Catalina.

—Se halla detenida una cabra en la calle de Monserrat, núm. 2 (Son Espanyol), que ha sido encontrada abandonada en la vía pública y se entregará a quien acredite ser su dueño.

700 LOS NOVIOS

llevaban el pendón: pues cada comarca tenía los suyos, y todos ellos harto parecidos entre sí para que la gente se acordase de los que no tenía encima. Pero la fama de este nuestro culebrón corría ya desde muy antiguo en todo el territorio milanés: en todas partes su vida y hazañas eran asunto de plática para el pueblo; en todas partes su nombre era como una especie de conjuro irresistible, singular, sobrehumano. A esto contribuía no poco la común sospecha de que en todas partes tuviese aliados y sicarios a su devoción: la sospecha, digo, pues, ¿quién se habría paladinamente declarado servidor de semejante hombre? Pero indudablemente, todo tirano podía muy bien ser aliado suyo; todo malhechor, uno de sus seides; y esta misma incertidumbre de la gente hacía más vasto y más hondo el terror que aquel nombre le infundía: de tal manera que en cualquier parte donde viese aparecer fachas de matones desconocidos y más aborrecibles que de ordinario, o cualquiera atrocidad que viese cometer, y cuyo verdadero autor no pudiera indicar o adivinar, en el instante circulaba de oído en oído, misteriosamente

LOS NOVIOS 701

pronunciado, el nombre del personaje que, gracias a la circunspección, por no decir otra causa, de nuestros autores, tenemos que llamar el Innominado.

Del castillo de este tal al palazuelo de don Rodrigo, habría unas siete millas, con lo cual queda dicho como el segundo, desde el instante de tomar el oficio de tiranuco, cayó en la cuenta de que hallándose a tan poca distancia del primero, no tenía medio entre ser su enemigo o su aliado. En efecto, habíale ofrecido y le había sido aceptada su amistad, con la cuenta y razón, por supuesto, que el Innominado las aceptaba todas; pero, en fin, el hecho era que a cambio de algún servicio que le había prestado (nuestro manuscrito no dice más), había obtenido promesas de auxilio y cooperación en cualquier lance. Pero el don Rodrigo tenía mucho empeño en ocultar semejante alianza, o por lo menos su intimidad y naturaleza; pues al tomar oficio de tiranuco, no se había propuesto ser contado entre los terribles: la profesión era para él un medio, no un fin, quería estar horro para pasar en la ciudad sus temporadas, y poder gozar de las co-

INDICE

Capítulo	Págs.
Cap. I.—Un mal encuentro.	3
Cap. II.—El gozo en el pozo.	41
Cap. III.—La consulta.	70
Cap. IV.—Una vocación.	106
Cap. V.—Una cuestión árdua.	143
Cap. VI.—El lobo y el mastín.	179
Cap. VII.—Plan de batalla.	211
Cap. VIII.—La emigración.	252
Cap. IX.—Un sacrificio.	290
Cap. X.—Sor Gertrudis.	343
Cap. XI.—La lluvia de pan.	390
Cap. XII.—Cuestión de subsistencias.	430
Cap. XIII.—Antaño como hogaño.	461
Cap. XIV.—Por la boca muere el pez.	494
Cap. XV.—Aquellos polvos.	529
Cap. XVI.—Buen viaje.	566
Cap. XVII.—Noche de truenos.	601
Cap. XVIII.—El tío y el sobrino.	637
Cap. XIX.—Conferencia diplomática.	671

LOS NOVIOS 697

con el territorio bergamasco, que entonces pertenecía, como es sabido, a la señoría de Venecia.—Aquella casa, continua hablando Ripamonti, era un hervidero de proyectos sanguinarios: los criados, gente toda cuyas cabezas estaban pregonadas, y que tenían por oficio el cortar cabezas: asesino el cocinero, asesino el marmitón: hasta los niños tenían ensangrentadas las manos.—A más esta bienaventurada servidumbre de su casa, tenía el apreciable señor, como lo asegura el propio historiador citado, toda una red de súbditos por el estío, derramados con singular estrategia por varios apostaderos de los dos Estados en cuyo límite común vivía, y prontos siempre a ejecutar sus mandatos.

Todos los tiranuelos del territorio circunvecino habían tenido, cuando con un motivo, cuando con otro, que escoger entre la amistad y la enemistad de aquel culebrón de los tiranos; pues los primeros que habían pretendido hombrarse con él, habían salido tan mal parados, que a ninguno de los demás le había ocurrido repetir la prueba. Pero ni aun a éstos les servía estarse quietos y limi-

Ayuntamiento

Sesión de anoche

Anoche, a las 6'45, se reunió en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el Alcalde accidental, señor Rover, y asisten a la sesión los concejales señores Aguiló y Bonín, Planas, Valent, Castell, Villalonga y Olibar, Mas, Carbonell, Bestard, Valenti, Barón de Pinopar, Alorda, Pou y Moreno, Obrador, Quetglas, Espases, Moner, Riutord, Durán, Oliver y Roca, Barrera, Oliber y Xamena, Llompart, Carrió, Trián y Fons.

Acta.—Cuentas

Se aprueba el acta de la sesión anterior. También se aprueban varias cuentas por servicios municipales.

Las murallas de mar

Se entra el Ayuntamiento de un telegrama del Senador del Reino don Bernardo Amier prometiendo gestionar con cariño la cesión, en favor de este Concejo, de las murallas de mar. También se entra de un oficio del «Fomento del Civismo» sobre el mismo asunto.

Sobre una multa

Entrado en el orden del día, léese un dictamen del Oficial letrado sobre la condonación de una multa impuesta a don Victorino Rosselló por haberse ejecutado obras sin permiso en terrenos de su propiedad. El señor Villalonga y Olibar se opone a la condonación de esa multa. El señor Carrió dice que, de condonarse alguna multa sobre obras, debería ser precisamente la impuesta al señor Rosselló. Por unanimidad, se acuerda no condonar dicha multa, y los señores Villalonga y Olibar, Carrió y Llompart hacen constar su opinión contraria a que se condone multa alguna sobre este asunto.

Local.—Sobre la mesa

Se acuerda volver a la Junta local de primera enseñanza un dictamen referente al local para la Escuela nacional de niños del arrabal de Santa Catalina; pasa también a la misma Comisión una proposición de varios concejales sobre este asunto, se acuerda que los concejales interesados en el mismo asistan a la reunión de dicha Junta en que ha de discutirse. A propuesta del señor Carbonell, se acuerda quede sobre la mesa un dictamen respecto a la venta de aguas para buques.

El servicio de bomberos

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Alumbrado, Bomberos y Reemplazos proponiendo un proyecto de reorganización del servicio de incendios. El señor Carbonell, después de elogiar dicho proyecto, ruega que el dictamen vuelva a la Comisión para que ésta señale el material cuya adquisición sea más urgente. El señor Pou y Moreno dice que este punto ya lo tiene en cuenta la Comisión, si bien ruega la total aprobación del proyecto. Queda aprobado el dictamen.

Sigue la orden del día

A propuesta del Sr. Barón de Pinopar, se acuerda quede sobre la mesa un dictamen proponiendo el arriendo de una casa existente en la plaza de Eusebio Estada. Se conceden buen número de permisos para ejecutar obras particulares en el Ensanche y en el interior de Palma. Se impone una multa a un propietario por haber ejecutado obras sin permiso en una casa de su propiedad sita en la calle 89. Se aprueba la cuenta general de la liquidación correspondiente a 1915. A propuesta del señor Carbonell, se acuerda queden sobre la mesa el balance de situación en 1.º de Enero último y el presupuesto extraordinario respectivo al actual año. Se concede un crédito para la adquisición de dos ejemplares de una obra. Se autoriza el traspaso de una sepultura. Se aprueba un dictamen de la Comisión de Fomento y Beneficencia respecto a la organización de la temporada de baños para los pobres en el balneario de San Juan de Campos; el señor Trián aplaude el dictamen, y elogia, por él, a la Comisión, elogia que agradece, en breves palabras, el Sr. Alorda. A propuesta del Sr. Fons, y después de algunas observaciones del señor Trián, se acuerda quede sobre la mesa un dictamen proponiendo la adjudicación de la subasta celebrada para la reconstrucción de una acera de Hostalets. Se acuerda devolver a don José Cortés el anteproyecto de mercado en la plaza Mayor. El señor Obrador propone, y así se acuerda, que de sobre la mesa un dictamen propo-

niendo la realización de pequeñas reparaciones en la vía pública; el señor Fons pide se incluya en dicha relación el arreglo de cierta calle, la de la Garita, de Porto-Pi. A propuesta del señor Aguiló y Bonín, y después de breves palabras del señor Oliber y Roca, en que éste encarece urgencia en la resolución del asunto, se acuerda quede sobre la mesa un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a una instancia de D. M. Bennasar sobre la instalación de una vaquería. Se acuerda adjudicar definitivamente a don Jaime Carbonell y a don José Mesquida las subastas para la venta de carne de certero y de buey en las mesas reguladoras del Ayuntamiento, respectivamente.

Sobre expropiaciones

Se da lectura a un dictamen de la Comisión de Obras y Empeñados proponiendo que se diga a la Comisión de Hacienda que gestione un gasto, importante unas 8000 pesetas, para la expropiación de la casa números 7, 9 y 11 de la calle del Madero. El Sr. Obrador dice que no se opone a la aprobación del anterior dictamen, si bien entiende que antes del derribo de dicha finca, debería procederse al derribo de la illeta de la calle de Cereros. El Sr. Oliber y Roca dice que antes de ésta, debería acabarse de derribar la illeta de Cort. El Sr. Fons advierte que la expropiación que se propone en la calle del Madero está ya acordada por el Ayuntamiento desde hace mucho tiempo. Queda aprobado el dictamen.

El alumbrado público

Se da lectura al siguiente proyecto que presenta «La Palma de Mallorca». Compañía Mallorquina de Electricidad, para alimentar 503 unidades guías instaladas en las diversas calles de Palma, así como para la ampliación y modificación del alumbrado en los suburbios. «Palma.—Faroles ordinarios guías.— Los actuales faroles de gas deben tener una potencia luminosa de 25 bujías, costando al Ayuntamiento la suma de 6'27 pesetas mensuales por unidad. Nosotras instalaríamos por nuestra cuenta y en las condiciones técnicas que se conviniere, las 503 unidades existentes y las que a petición del Ayuntamiento pudieran aumentarse.

Entiéndese que el Ayuntamiento debe permitir a la Compañía instalar las lámparas contra los actuales faroles de gas. La conservación de la instalación y reposición de materiales por desgaste natural del tiempo, cambio de bombillas, y encendida y apagada del alumbrado será a cargo de la Compañía. Las averías por causas violentas tales como pedreas, robos, tumultos, etc., serán de cargo del Ayuntamiento por no tener la Compañía medios coercitivos para prevenirlos y evitarlos. A la terminación del contrato quedarían todos los materiales propiedad del Ayuntamiento.

«Precio.—Contaríamos a 6'20 pesetas mensuales por unidad durante los 12 años primeros del contrato, pesetas 6'10 cumplidos éstos hasta los 15 años, y pesetas 6 de éstos a los 20 años. Suburbios.— Los suburbios actualmente instalados con lámparas de 25 bujías por pesetas 5'10 mensuales, cuya duración de alumbrado es cinco horas y veinte días serían cambiadas dichas bombillas por las de 50 bujías sistema Nitro por pesetas 4'50 mensuales. En los suburbios actualmente alumbrados por petróleo en que tenga la Compañía establecida Red de Distribución ofreceremos construir la instalación a nuestro cargo, así como la conservación y reposición de materiales por desgaste natural del tiempo, cambio de bombillas, encendida y apagada del alumbrado será de cuenta de la Compañía.

Las averías por causas violentas, tales como pedreas, robos, tumultos, etc., serán de cargo del Ayuntamiento, por no tener la Compañía medios coercitivos para prevenirlos y evitarlos. «Precio para los nuevos suburbios.— Se fija a 4'40 pesetas por lámpara durante los primeros 10 años y a 4 pesetas los 10 restantes. La diferencia que se nota en este precio es debido a título de indemnización por ser gasto de esta Compañía la instalación de los mencionados suburbios.

El señor Oliver y Roca pide que el proyecto leído pase a informe de la Comisión respectiva. El señor Valenti pronuncia largo discurso en apoyo del proyecto, que explica ampliamente; dice que obtuvo dicho proyecto gracias a sus

insistentes ruegos; pide que, además de pasar a la Comisión de Alumbrado, quede el proyecto sobre la mesa y pase también, para su informe, al oficial letrado. El señor Pou y Moreno dice que no le parece bien se hagan ahora, precisamente cuando se habla de constituirse una Cooperativa de electricidad, contratos por 20 años. Se acuerda que el proyecto pase a informe de la Comisión de Alumbrado y del Oficial letrado, y quede, al mismo tiempo, sobre la mesa. Y se levanta la sesión, siendo las 8'10.

Una conferencia

Anteanoche, en el local de la Sociedad «Fomento del Civismo» dió su anunciada conferencia el ilustrado Ingeniero agrónomo, director de la Granja Agrícola de Palma, don Adolfo Vázquez.

El señor Vázquez desarrolló el tema «Orientación y problemas de la Agricultura mallorquina».

La conferencia del señor Vázquez resultó muy interesante.

El conferenciante fué muy aplaudido y felicitado por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

El robo sacrilego de Binisalem

Con gusto nos hemos enterado de que nuestro estimado amigo el Cura-Párroco de Binisalem, Rdo don Sebastián Esteve, ha recibido un atento B. L. M. del Excmo. e lmo. señor Obispo de Sión, expresándole su profundo sentimiento por el robo sacrilego cometido en aquella Iglesia parroquial, y anunciándole el próximo envío de un cáliz de plata, ya consagrado, ofrenda de S. M. el Rey. Es digno de aplauso el magnánimo donativo.

En la Audiencia

La vista de ayer

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Martín Beltrán, acusado del delito de disparo y lesiones.

El Ministerio público, representado por el teniente fiscal, señor González, pidió para el procesado la pena de tres años, tres meses y nueve días de prisión correccional, accesorias y costas.

El abogado defensor, don Luis Alemany, solicitó la libre absolución de su patrocinado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Notas de Sociedad

Cargo

Se ha encargado accidentalmente de la primera Tenencia de Alcalde el exalcalde Sr. Barón de Pinopar.

De viaje

Ayer salieron para Barcelona, a las seis y media de la tarde, en el «Balear», don Juan Estela, don Diego Mesa y don Francisco Colom.

Hoy han llegado de Barcelona, a las siete de la mañana, en el «Mallorca», don Tomás Blanch, don Guillermo Pons y don Juan Hernández.

Igualmente han llegado dos Religiosos Capuchinos y uno Franciscano.

Traslado de un cadáver

Ayer fué embarcado para Marsella, a bordo del vapor correo «Isteño», el cadáver del soldado francés A. Rancaud, fallecido hace algunos días en Sóller, donde residía temporalmente, en uso de licencia, con su padre y otro compatriota suyo, también soldado—a consecuencia de grave dolencia adquirida en el frente de batalla.

Dicho cadáver, colocado con su ataúd en hermosa caja de blanquecina madera, llegó ayer de Sóller en el tren de la mañana.

Acompañó el cadáver, en la conducción desde la estación del ferrocarril al muelle, la colonia francesa de esta ciudad, y presidía el duelo el Cónsul de dicha nación en Palma, señor Marchand.

Fallecimiento

A la avanzada edad de 88 años, ha

fallecido en esta capital, después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, la virtuosa señora doña Juana Ana Manera y Felii.

La finada era persona que por sus cualidades se atraía el afecto de cuantos la trataban.

D. E. P. Enviarnos a su distinguida familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Entierro

Ayer tarde tuvo lugar la conducción al cementerio del cadáver del noble señor don José Dameto y Dezcallar.

El acto se fué muy concurrido, prueba de las muchas simpatías y relaciones de que gozaba el finado.

Reiteramos a su distinguida familia, especialmente a su hijo, nuestro estimado amigo, don Adolfo, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

Recepción

Del Coronel Jefe de Estado Mayor de Baleares, D. Francisco Iglesias Castro, hemos recibido atento B. L. M. invitándonos, por encargo del Excmo. Sr. Capitán General, a la recepción que con motivo de ser el cumpleaños de S. M. el Rey (q. D. g.) tendrá lugar en el Palacio de la Almudaina mañana, día 17, a las 12'15.

Agradecemos de todas veras la invitación.

Comisión provincial

Sesión de ayer

Ayer celebró sesión, bajo la presidencia del señor Lliteras y con asistencia de los Sres. Barceló y Llobera, esta Comisión provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior, y el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Inca respectivas al año 1906.

En vista de la resultancia del expediente intruido, se acordó, por unanimidad, informar al señor Gobernador de la provincia que puede conceder al Ayuntamiento de Andraitx la autorización que solicita para enagenar el edificio antiguamente destinado a Matadero y que resulta inútil para dicho servicio.

Se dió cuenta del expediente promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Vert y otros vecinos de Saneellas, en suplica de que se anule el acta en que se dice fueron elegidos por sorteo los vocales de la Junta municipal de Asociados de aquella villa. Y después de amplia y detenida discusión, quedó acordado por mayoría de votos, informar al Sr. Gobernador de la provincia que procede estimar el recurso.

En este estado salió del salón el señor Rosselló y Alemany, y no quedando número suficiente de vocales, el Sr. Presidente levantó la sesión.

Del mar

Entradas

Ayer llegó, a las cinco de la tarde, procedente de Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy ha llegado, procedente de Barcelona, el «Mallorca».

Salidas

Ayer salieron los vapores «Isteño» y «Balear», para Marsella y Barcelona, respectivamente.

Despachados

Hoy debe salir, para Valencia, el vapor «Miramar».

Vapores esperados

Mañana deben llegar los vapores «Rey Jaime I» y «Lulio», procedentes de Barcelona e Ibiza, respectivamente.

Servicios de la policía

Hurto

Gracias a acertadas disposiciones del Inspector de policía señor Homar, ha sido detenido un sujeto llamado Juan Gomila Riudaveto, natural de Mahón. presunto autor de los siguientes hurtos: uno en la fábrica de bolsillos de plata de don Ignacio Pomar, consistente en un malecón con plata, valorado en 600 pesetas, y en un cajón con trece pesetas; otro en la fábrica de bolsillos de plata de Gabriel Fuster, consistente en un cajón con tre-



Doña Juana Ana Manera y Felii
HA FALLECIDO A LOS 88 AÑOS DE EDAD
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
Q. E. P. D.

Sus afligidos sobrinos don Gabriel, doña Francisca y doña Concepción Felii y Manera, sobrina política doña Antonia Jaume y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y asistan al Rosario que se rezará en la casa mortuoria y en la iglesia de la Concepción esta tarde a las siete y media y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada, como también al turno de misas que, desde las cinco y media a las doce inclusive del próximo viernes 19, se celebrará en la capilla de las Almas de la parroquia de San Jaime, por lo que recibirán especial favor.
Casa mortuoria: Concepción, 112-1.º *No se invita particularmente*

VENTILADORES

de sobremesa y techo
EL AGUILA.—Brossa, 30

Discos Odeon

GRATIS
a cambio de discos usados

Pídanos detalles y condiciones al almacénista autorizado para la venta de DISCOS ODEON, y FONOTIPIA
Casa Castellá
SANTO DOMINGO, 34 y 36.—PALMA

pepetas y en 350 gramos de plata valorados en 40 pesetas; y otro en la Agencia de Alaró que tiene establecida don Juan Pizá, consistente en 80 pesetas. El detenido ha cumplido condena, por robo, en el penal de Figueras.

La policía ha detenido también a otro sujeto, llamado Camilo Hoyo Augusto, intérprete de lenguas, de nacionalidad suiza, llegado ayer de Alicante, autor convicto y confeso de haber sustraído 5'25 pesetas del cepillo de la capilla de las Almas de la Basílica.

El «firó» del Patronato Obrero

Como en la fiesta mayor del Patronato Obrero, dedicada al Patrocinio de San José, no se pudo atender, como era justo, a los niños de Primera Comunión, por estar ocupado el tiempo en la manifestación, desayuno, Café de Compañerismo y fiesta popular en el patio, se pensó en celebrar un acto en que sólo tomaran parte las escuelas y los niños de Primera Comunión.

Al efecto ayer se reunieron todos a las cuatro en la capilla del Patronato, y delante de los padres y madres, que acudieron en gran número, hicieron las promesas del Bautismo, cantando un motete compuesto para este acto por el Maestro Mas y Sarracant, y se les exhortó a la comunión frecuente, sugiriéndoles la idea de empezar los Primeros viernes de mes.

En acción de gracias por tan grande beneficio como es haber recibido por primera vez la Comunión, por haberse celebrado la fiesta con tanto contento de todos, cantaron los niños el «Te Deum» desfilando todos, así los mayores como los pequeños, por delante de San José que campeaba sobre un trono de flores y luces.

Terminó el acto religioso con la devoción del Mes de María, que revistió mucho esplendor.

También gustó mucho a todos la función del patio, que todavía estaba adunado.

A todos los niños de Primera Comunión se les repartió el «rollo» y chocolate con leche condensada regalo de don

José Cortés; a todos los demás se dió un puñado de galletas. Puso fin a la fiesta la suelta de un globo que se elevó magníficamente y a la vista de todos, que no cesaban de aplaudir.

Recepción

Ayer tarde, a las cinco, tuvo lugar la recepción provisional de los grupos de edificios de Instrucción pública que comprenden la Escuela de Artes y Oficios, Biblioteca provincial y Escuela práctica de primera enseñanza.

Asistió al acto la Junta inspectora de las obras, presidida por don Juan Masot.

Nuevas Religiosas

Anteayer, en la capilla del convento de las Hermanas de la Pureza tomaron el velo las distinguidas señoritas Juana Truyls Febrer y Andrea Galmés, de Manacor, y Encarnación Alba y María Loreto Marrió, de Valencia.

Efectuó la ceremonia el Rdo. don Antonio Truyls, catedrático del Seminario, fío de una de las nuevas Religiosas.

El Rdo. señor Truyls pronunció sentida plática, enaltecendo el acto que se estaba celebrando, dedicando elogios a las nuevas novicias por haber elegido aquella senda y recomendándoles el cumplimiento de su vocación, que en tan gran estima tiene Dios.

Después los invitados fueron obsequiados con un delicado lunch.

Boletín Religioso

MAÑANA

Santos.—San Pascual Bailón, confesor. **Cuarenta Horas.**—Continúan en la Misión en obsequio de la Virgen de la Medalla Milagrosa; Exposición a las siete, acto seguido Mes de María con misa y cánticos; a las nueve Misa mayor; por la tarde a las siete solemne Mes de Mayo con sermón por el Rdo. P. Miguel Mas, de la Misión y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Juan a las siete y media de la mañana empezará la novena en honra de Santa Rita de Casia.

Visita.—A Nuestra Señora de los Desamparados, en el Socorro.

tarse a sus particulares hazañas, pues a lo mejor recibían un atento recadito de nuestro hombre, intimándole que abandonaran tal o cual empresa, que no apuraran a tal o cual deudor, y otras cosas por el estilo; los intimados no tenían más remedio que responder sí, o no. Cuando quiera que de dos contentientes acudía el uno con vasallesca humildad a solicitar el arbitraje de nuestro hombre, no tenía el otro más remedio que someterse a su fallo o declararse enemigo suyo; lo cual era lo mismo que estar, como se decía antiguamente, físico en tercer grado. Muchos que no tenían razón en derecho, recurrían a él para ver de tenerla de hecho; y no faltaban algunos que aun teniendo de hecho y de derecho, recurrían igualmente por granjear tan poderoso padrino y desarmar a su adversario; pero tanto aquellos como éstos no compraban la protección sino a precio de su libertad; pues, desde el punto y hora de obtenerla, eran siervos de su protector. Más de una vez acació que, buscándole por medianero un débil oprimido, lograra verle tomar su demanda y obligar al opresor, por poderoso que fuera, a reparar

Era llegado el caso de que don Rodrigo recogiese el fruto de su diplomacia; una mañana salió, como de montera, jinetes en su potro favorito, con una escoltilla de bravos a pie, el Rojo al estribo, otros cuatro a retaguardia, y se encaminó con porte gentil al castillo del Inominado.

modidades, ocios y grangerías de la vida cortesana; y para esto necesitaba ciertos miramientos que le dejasen estar bien con sus parientes, cultivar la amistad de elevados personajes, y tener bajo su mano los platillos de la balanza de la justicia, ora para inclinarlos en su favor, o para dejarlos en el fiel cuando le conviniese, o para descalabrar con ellos al primer adversario a quien se pudiera poner así fuera de combate, mejor que a trancazos o estocadas. Por consiguiente, la intimidación, o sea la coacción con un hombre de aquella especie, con un declarado enemigo de la autoridad pública, era claro que le había de hacer mala obra, sobre todo para con su señor tío el Consejero. En cuanto a la parte de esta coacción que le era imposible ocultar, podía presentarla con el aspecto de una consideración indispensable hacia un hombre cuya enemistad era tan peligrosa, y con esto quedar excusado ante quienes tuviesen cargo de remediar este daño; los cuales, pues que no podían o no querían hacerlo, tenían que dejar a los demás ingeniar para que lo hiciesen de su cuenta hasta cierto punto.

el agravio y aun a pedir perdón al ofendido, so pena de tener que salir huyendo de la comarca en que había ejercido su tiranía, o de exponerse a más pronto y terrible suceso. En estas ocasiones, lograba ser bendecido un momento aquel nombre tan temido y odiado; pues tales tiempos corrían por entonces, que en vano habría sido esperar de ninguna otra fuerza pública ni privada aquel no sé si diga acto de justicia, o remedio o reparación. Pero lo común y ordinario era que semejante prepotencia se emplease en satisfacer antojos inicuos, venganzas atroces o pretensiones soberbias; y en todo caso, ora cuando se empleaba en aquel poco bien, ora en este mucho mal, siempre su mediación era igualmente eficaz para imprimir en los ánimos una gran idea de lo mucho que podía querer y podía ejecutar, ora fuese en pro de la justicia, ora de la iniquidad, cosas ambas que tantos obstáculos ponen a la voluntad del común de los hombres, y que tantas veces les hacen abandonar la obra comenzada. La nombrada de los tiranuelos de tres al cuarto solía por lo común no transpasar los límites del pueblecillo en que

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea.--La situación en Irlanda; ¿próxima huelga general?--¿Atentado contra el general von Sanders en Smirna?--Artículo de M. Clemenceau sobre Inglaterra.--La crisis de las subsistencias en Austria.--La vista contra Sir Roger Casement.--Comunicados oficiales--Otras noticias

DESDE MADRID

Madrid, 15 (5'30)

La situación de Irlanda. -- ¿Próxima huelga general?

Nauen. -- Noticias de Copenhague dicen que hay grandes temores de que se declare la huelga general en Irlanda.

La prensa italiana cree que la marcha del jefe del Gobierno inglés, Mr. Asquith, a Irlanda, ha empeorado la situación.

El alistamiento en Rusia

Nauen. -- Se dice que en Rusia se han alistado al Ejército veinte millones de hombres.

El viaje de los parlamentarios búlgaros por Alemania

Nauen. -- Los parlamentarios búlgaros que visitan Alemania han llegado a Polonia.

La censura inglesa sobre la correspondencia

Nauen. -- Los ingleses han obligado al vapor «Hodoeng» a desembarcar el correo en Inglaterra.

Los buques de guerra franceses se han incautado también de las sacas de correspondencia de un vapor griego.

Tareas reanudadas

Nauen. -- La Universidad austríaca de Gernovitch ha reanudado sus tareas.

La conferencia socialista de Londres

Nauen. -- La Unión obrera italiana se ha negado a asistir a la conferencia socialista de Londres.

Se acordó convocar a otras sociedades para acelerar el fin de la guerra.

Parte oficial francés, de la tarde

París. -- Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las tres de la tarde:

«Limpiamos de enemigos el sur del Somme, cerca de Vardenvillers.

Ha habido cañoneo en los sectores de Laisson, Nutte y Mesnil.

Realizamos una incursión hacia los trabajos de fortificación enemigos al oeste del monte Toru, haciendo 15 prisioneros.

En el frente de Verdún ha habido cañoneo intensísimo en el bosque de Avocourt y en la cota 304».

El viaje del señor Giolitti

Ginebra. -- En breve regresará a Italia el señor Giolitti, con el propósito de intervenir en las sesiones de la Cámara.

Se espera que su labor tendrá gran trascendencia.

Comunicado oficial ruso

San Petersburgo. -- Se ha dado a la publicidad el siguiente comunicado oficial:

«Al sudeste de Olka los rusos explotamos una batería enemiga.

En el Strypa los alemanes intentaron acercarse a nuestras trincheras, siendo rechazados.

Les hicimos algunos prisioneros.

En el Cáucaso rechazamos a los turcos en Bayburt, con grandes pérdidas.

Después de un gran combate en Ascalia, les contuvimos, retirándose con los refuerzos que habían aumentado.

En la Mesopotamia ocupamos la región de Revanduzu. El enemigo abandonó gran botín».

Parte oficial inglés

Londres. -- Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«El enemigo nos atacó en el bosque de Blegstarec, penetrando en nuestras trincheras, siendo expulsado.

En el resto del frente ha habido cañoneo».

¿Atentado contra el general von Sanders en Smirna

Londres. -- «The Morning Post» dice que se ha cometido un atentado contra el general alemán von Sanders, en Smirna.

Choque

Londres. -- Dicen de Bukarest que el auto del Príncipe de Rumania chocó con un tranvía.

El Príncipe resultó ileso.

El cambio de la libra esterlina

Londres. -- Los financieros ingleses han enviado a Nueva York cuatro millones de dólares (veinte millones de pesetas) a fin de levantar el curso de la libra esterlina.

Congreso de ferroviarios católicos

Milán. -- Ha comenzado el Congreso de los ferroviarios católicos en Génova.

países aliados y entre los Imperios centrales.

«The Times», comentándolo, dice que el contraste es la causa de la guerra, pues, añade, los alemanes luchan por la predominación alemana en Europa y los aliados por la libertad del continente europeo.

Más de la caída de Kutelamara

París. -- «La Victoire» dice que la caída de Kutelamara ha reanimado a los turcos, a pesar de que aquella plaza carece de importancia militar.

Los turcos han llevado allí refuerzos, constituyendo una sensible resistencia a los rusos.

Artículo de Mr. Clemenceau sobre Inglaterra

París. -- En «L'Homme Enchaîné» publica el ex-Ministro señor Clemenceau un artículo diciendo que medio siglo no ha bastado a Inglaterra, dormida sobre las conquistas coloniales, para ver el abismo que se abría a sus pies, sorprendiéndose ahora del peligro que la rodea.

Este peligro, añade M. Clemenceau, explica la situación del Gabinete inglés, enredado en el proyecto para el servicio militar obligatorio, cuyo resultado esperan con impaciencia los franceses, necesitados de hombres.

Se sorprende, el señor Clemenceau, de la idea inglesa de prorrogar los contratos militares con quienes ya cumplieron, mientras que otros súbditos ingleses no han salido aun de su casa.

General ruso culpado de la falta de municiones

Roma. -- Se culpa al General ruso Sukmolínoff de la falta de municiones en momentos difíciles pasados.

El optimismo francés

París. -- «Le Journal» dice, comentando los optimismos franceses sobre la situación de Verdún, que si tal optimismo se extendiera hasta el punto de que los franceses esperasen la victoria caída del cielo, sería más funesto que la caída de la plaza en poner del enemigo.

El horario

Berna. -- La Cámara dinamarquesa ha aprobado la introducción en el horario de la hora de verano hasta el 30 de Septiembre.

El conflicto de China

Lyon. -- Telegrafían de Pekín a «The Times» que la falta de unión entre los jefes ha impedido que se llegara a la solución del conflicto chino.

Sin embargo, se ha propuesto la celebración de una conferencia en Nanquín entre los departamentos del Norte y Sur, para discutir la cuestión presidencial.

Probablemente continuará Yuansey Kai hasta que el Parlamento nombre otro.

Añade dicho periódico que la incertidumbre en la política ha producido malestar en la situación financiera.

El Gobierno ha declarado que los billetes de los Bancos del Gobierno tienen curso forzoso y ha prohibido el pago en moneda metálica y ha impuesto penas a quienes rechacen los billetes o los acepten con descuento.

La crisis de las subsistencias en Austria

Berna. -- A pesar del rigor de la censura austríaca, la prensa publica la noticia de la gravedad de la crisis de subsistencias en Austria.

El Alcalde Mayor visitó al Gobernador para quejarse de la paralización del abastecimiento de la ciudad y señalarle la necesidad de atenderlo.

El Ayuntamiento ha tratado de la creación de una oficina central de aprovisionamiento.

Se advierten nuevos aumentos en los precios de la carne y ganado.

De esta mañana

Madrid, 16 (5'30)

Comunicado oficial alemán

Nauen. -- El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«En el frente occidental ha habido gran actividad, en nuestros sectores del frente, de ambas artillerías, con varios encuentros entre patrullas.

El enemigo intentó, mediante un ataque violento, reconquistar las posiciones que ocupamos en Hülluch el cual fué detenido por nuestra artillería.

En la zona del Mosa rechazamos fácilmente unos ataques de los franceses contra la vertiente de Homme, Morte y el bosque de Caillette.

En Rusia y los Balcanes no ha habido nada importante que señalar».

Parte oficial francés de la noche

Torre Eiffel. -- (Radiograma). -- Se ha publicado el siguiente parte oficial francés de las once de la noche.

«En la Champagne los alemanes bombardearon la región de Mesnil y Maison Champagne, atacando doblemente contra diversos puntos, siendo rechazados.

En los altos del Mosa, después de preparación de artillería limpiamos de enemigos las trincheras alemanas en un frente de 200 metros, haciendo prisioneros.

Los franceses cañoneamos unos destacamentos alemanes en la carretera de Essey a Panhert, al sudoeste de Thiancourt».

La vista contra Sir Roger Casement

Poldhu. -- (Radiograma). -- Hoy ha comenzado, ante el Tribunal de Brown Street de Londres, la vista contra Sir Roger Casement, acusado de alta traición con motivo de la revolución irlandesa.

También compareció, acusado del mismo delito, el soldado Anyel Julye, el cual se alistó a una brigada germano-irlandesa.

Según la acusación, después de la visita de sir Casement a los campos de prisioneros en Alemania, lo acompañó un submarino que lo desembarcó en Irlanda.

El acusador recordó los trabajos de sir Casement para la formación de una brigada irlandesa contra Inglaterra.

Detalló el desembarco en Irlanda y el arresto del agitador.

Parte oficial austríaco

Nauen. -- (Radiograma de las doce y media de la noche). -- El Cuartel general austríaco comunica lo siguiente:

«En el teatro italiano ha habido duelo de artillería.

Los aviadores austríacos que bombardearon los establecimientos de Adria, cerca de Montfalcone, la estación de Cervignano y otros edificios militares, todos regresaron.

Desalojamos al enemigo de las trincheras avanzadas al oeste de San Martino.

Rechazamos unos contraataques al norte de San Michele.

Un aviator italiano ha bombardeado Grezz.

Al norte de la cabeza del puente de Tolmino los austríacos penetramos, por varios puntos, en las trincheras enemigas.

El día 13 los aviones austríacos arrojaron bombas sobre los establecimientos militares de Valona y la isla de Sassene, regresando indemnes».

Política

Madrid, 16 (1'00)

Romanones en el campo

El jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones, continúa en el campo.

Ruiz Jiménez cumplimenta a los Reyes

El Ministro de la Gobernación, señor Ruíz Jiménez, acompañado de su señora esposa, estuvo ayer en Palacio para cumplimentar a los Reyes.

Sobre elecciones

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos dijo, ayer a los periodistas que ignoraba cuando publicará la Gaceta la convocatoria para las elecciones en los distritos cuyas actas han sido anuladas por el Tribunal Supremo.

De Provincias

Asamblea de viticultores

Madrid, 16 (1'00)

Pamplona. -- En Tafalla se ha celebrado la asamblea de viticultores navarros, ocupándose en la fabricación de alcoholes, precios de vinos y depósitos franceses.

Se acordó agradecer a los señores Conde de Romanones y Goyarre la ayuda prestada a las gestiones de los viticultores.

Telegramas oficiales

Madrid, 16 (1'00)

En el Ministerio de la Gobernación se nos han facilitado los siguientes telegramas oficiales:

De Alicante

En la sociedad «La Luz» se ha celebrado un mitin pro-pressos y particularmente para protestar de los sucesos ocurridos en Cenicer (Logroño).

De Pamplona

Comunican de Indeta que a consecuencia de las últimas elecciones se promovió una reyerta entre varios individuos, resultando uno de ellos gravemente herido y otro leve.

De Girona

Comunican de Olot que en aquella ciudad se ha celebrado una manifestación para protestar de los sucesos ocurridos en Cenicer (Logroño).

Se envió un telegrama al jefe del Gobierno pidiendo la libertad de los detenidos.

Del Extranjero

Madrid, 16 (1'00)

De Washington. -- Los asuntos entre Méjico y Estados Unidos

Washington. -- El general Scott ha manifestado que las relaciones de Méjico con Estados Unidos van por camino deshecho.

Dijo que se expulsa a los yanquis de Méjico.

Confirmó las penalidades de los soldados norteamericanos por hostilidad de las poblaciones indígenas.

Afirmó que se nota un cambio radical en el general Carranza por la influencia de Estados Unidos.

Noticias varias

Madrid, 16 (1'00)

La fiesta de San Isidro

Durante toda la mañana de ayer numeroso gentío asaltaba los tranvías que iban a la Pradera del Corregidor, donde se celebró la tradicional romería.

Se notó la afluencia de muchos forasteros.

El tiempo que reinó fué espléndido, sintiéndose calor.

En la ermita predicó el P. Angel Lázaro.

La Infanta doña Isabel recorrió la romería.

Numeroso público visitó la Catedral, donde se celebró solemne fiesta, predicando el Magistral señor Vázquez Camarasa.

Los centros oficiales se vieron desanimados con motivo de la festividad del día.

DE ESTA MAÑANA

Madrid, 16 (5'30)

DE PROVINCIAS

De Almería. -- Sesión municipal accidentada

Almería. -- En la sesión que celebró ayer la Corporación municipal el concejal señor Pérez protestó contra la reposición de empleados en el Ayuntamiento, siendo agredido por el concejal señor Fernández.

Se produjo, con tal motivo, gran escándalo. El público invadió el salón de sesiones.

Los concejales, temiendo ser agredidos por el público, sacaron revólvers.

La Benemérita desalojó el salón. No hubo desgracias personales.

De Algeciras. -- Delegados a Madrid

Algeciras. -- En el expreso ha salido para Madrid una delegación de moros de Tánger, amigos de España, con objeto de saludar al Rey.

De Valencia. -- Mitin ferroviario

Valencia. -- Los ferroviarios han celebrado un mitin para notificar que se ha conjurado la huelga que tenían proyectada, en vista de las concesiones que hacen las Compañías.

De Avila. -- La huelga de ferroviarios

Avila. -- Se han reunido los ferroviarios para dar cuenta de las concesiones que hacen las Compañías, quedando con tal motivo conjurada la huelga.

De Valladolid. -- Casa hundida -- Desgracias

Valladolid. -- Se ha hundido una casa, resultando herida una mujer llamada Pilar Gutiérrez, y muerta una niña de tres años.

Prensa Asociada

MI DIVINO TESORO

O SEA

« Jesucristo en la Divina Eucaristía »

Tercera edición

Los Rdos. Sres. Cura Párrocos, Directores de Congregaciones y Asociaciones piadosas, catequistas, etc. etc. tienen en **MI DIVINO TESORO** uno de los más excelentes libros de propaganda Eucarística que por su reducidísimo precio fácilmente podrá repararse con profusión.

PRECIOS A QUE SE VENDE
1 ejemplar. 0'10 ptas.
12 0'80 .
25 1'50 .
50 2'75 .
100 5'00 .

Para los pedidos dirigirse a la imprenta **LA ESPERANZA**, Loejeta, 11. -- Palma.

DESDE BARCELONA

Notas catalanas

Barcelona, 16 (5'30)

Fiesta religiosa

En el Instituto catalán de San Isidro se celebró ayer brillante fiesta religiosa en honor de su Santo patrón.

Por la tarde hubo fiesta civil en el domicilio social.

La festividad de ayer

Ayer, con motivo de ser la festividad de San Isidro la colonia madrileña celebró una fiesta.

Varias señoritas vendían rosquillas y pitos.

El producto de la venta se destinará a una obra benéfica.

Incautación de harinas

Los ingenieros de la Delegación de Hacienda acompañados de empleados municipales, recorrieron las fábricas de harinas incautándose de 15.656 sacos de este producto.

Dichos funcionarios iban acompañados de fuerzas de la Guardia civil.

Sueltos y noticias

Concurso Nacional Agrícola e Industrial

Hemos recibido las siguientes líneas: «Promete alcanzar brillante éxito el Concurso Nacional e Industrial que se celebrará en Barcelona desde el 15 de Junio al 15 de Agosto del presente año.

Las peticiones de concurrencia deben formularse a la Dirección del Concurso en dicha capital, Ancha 22, antes del 25 de Mayo.

De todas las regiones de España son numerosas las adhesiones de expositores que se han recibido ya para concurrir, con las más notables especialidades de sus producciones e industrias, a esta importante manifestación de la riqueza y del trabajo nacional».

Tabaco de contrabando

Por Agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en término de Luchmayor siete bultos de tabaco de contrabando.

Sumario

El último número del Boletín Oficial de este Obispado contiene el siguiente: De la Secretaría del Gobierno Eccó., S. V.: Testimonio de Ordenes. -- El día de la Prensa Católica: Manifiesto de la Junta Central; Instrucciones prácticas; Últimos acuerdos de la Junta Central. -- Crónica de la Diócesis.

Agresión en Ibiza

La guardia civil del puesto de San Juan Bautista (Ibiza) ha detenido a una mujer que, por cuestión de poca monta, agredió a otras dos.

Multa

El señor Gobernador ha multado a un vecino de Campos por usar armas prohibidas.

Caza de codornices y conejos

Es un escándalo, según se nos dice, el abuso de los cazadores furtivos. Todos los días pueden verse en el Prat de San Jordi unos cuantos cazadores furtivos que cazan codornices con redes. Además de faltar a la ley de caza, causan grandes daños a los sembrados.

En otros pueblos, como Establiments y Esporlas, los furtivos nocturnos estropean las crías y se burlan de las leyes.

Veríamos con gusto que el señor Gobernador pusiera coto a tales abusos, que nos son denunciados.

Denuncia

La guardia civil del puesto de Santanyí ha denunciado a cinco dueños de cafés por tener sus establecimientos abiertos a altas horas de la noche.

Excursión

Anteayer un grupo de soños de la Juventud Integrada efectuó una excursión al histórico castillo de Alaró.

El almadrón

En el mercado de Felanitx la demanda de almadrón es escasísima, cotizándose dicho producto a 80 ptas. los 42'57 kilos.

REGALO DE 50 PESETAS

Teniendo noticia de que en varios establecimientos de esta población se vende un agua que llaman dentífrica en cantidades de uno y dos reales diciendo que es «Licor del Polo», y constituyendo este hecho una defraudación, que en caso ocurrido en Bilbao, castigó el Tribunal Supremo, a fin de poder perseguir a quien tal haga, se hace saber al público que la Casa Orive entregará 50 pesetas a quien justifique que en algún establecimiento de esta ciudad se comete esta defraudación.

BON MARCHÉ

Se ha recibido las últimas Novedades

Blusas regalo confeccionadas a 80 cts

Esa harina será vendida hoy al precio de antes para que los panaderos rebajen el precio del pan.

Las puertas de algunas fábricas cuyos dueños se resistieron a la incautación quedaron vigiladas por la Benemerita con objeto de evitar que las harinas fueran sacadas clandestinamente.

Se cree que mañana el pan será vendido al precio de antes.

Mallorquín detenido

En el pueblo de Ampolla (Tarragona) la Guardia civil ha detenido a un mallorquín apodado Carboneret como presunto autor del asesinato cometido en San Andrés de la Barca.

Banda de ladrones descubierta

La policía ha descubierto un piso donde una banda de ladrones depositaba las ropas y joyas que robaba.

Fueron detenidas tres mujeres.

Palou Gari

Tomando el **Serbiof**, aumenta el apetito el peso y la resistencia muscular.

Manchas, rayas, basuras y deslustres de los muebles y de cualquier material desaparecen por completo con **L-QUID VENEER**.

Practicante de Farmacia

Se necesita uno entendido en el despacho. Farmacia J. Miró.

Academia Castelló

Carreras Militares, Civiles y 2.ª enseñanza. Profesorado competente. Clases de estudio en la Academia. Campo de Gimnasia.

Local espacioso e higiénico construido exprésamente para este Centro.

Chocol

PROXIMAMENTE

CHRISTUS

Grandiosa visión

artístico-religiosa

Proyectada ante elevadas personalidades
eclesiásticas, habiendo merecido su apro-
bación

Director: Conde Julio Antamoro

CINES ROMA